

LA REVISTA

DIARIO INDEPENDIENTE

DIRECTOR Y PROPIETARIO ADAN GARCIA

AÑO III

San José, Costa Rica, sábado 6 de julio de 1901

NUMERO 630

LA PRENSA INDEPENDIENTE

PROCLAMA

A

BERNARDO SOTO

PARA CANDIDATO A LA PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA

EN EL PROXIMO PERIODO CONSTITUCIONAL

DE 1902 A 1906

ALTERNABILIDAD EN EL PODER

SENSATA POLITICA INTERNACIONAL DEMOCRACIA Y JUSTICIA AL MERITO

RESPECTO A LA OPINION PUBLICA

AZUCAR

DE SUPERIOR CALIDAD

DEL INGENIO DE LA COMPAÑIA AGRICOLA DE TURRIALBA

DE VENTA EN EL DEPOSITO CENTRAL,

Calle 17 Norte, Nos. 43 y 47, al Oeste del Mercado

A cargo de MARIANO CORONADO

LA BOLA BLANCA

BARBERIA--Calle Central Sur

VENDO muy buenas corbatas, cuellos, camisetas, cosméticos, pañuelos, billetes de lotería, perfumes, cepillos de cabeza, asentadores, un violoncello, muy buenos refrescos para los clientes, navajas baratas, cuerdas para violín y guitarra, ofreciendo al mismo tiempo tres operarios que servirán á toda persona con delicadeza y aseo

Hermenegildo Jiménez,
Administrador.

SE VENDE, O SE ALQUIIA

Por largo tiempo

A partir del 20 de julio próximo, la casa de las señoritas Gutierrez sita en la 6ª Avenida, 356 lote en la manzana al sur del Parque, Morazán. Es cómoda para una familia grande. Tiene cuatro cuartos de habitación, corredor, cocina baño y 3 cuartos de servicio interior. Entenderse con el que suscribe ó con doña Carlota de Morson en la casa contigua á la derecha.

CARLOS GUTIÉRREZ

AVISO

A LOS SEÑORES ZAPATEROS

En la Zapatería de don Francisco Aguirre, á cargo del mismo señor, desde el 24 de este mes en adelante se establecerá una venta de zuela, de la mejor calidad por quintales y por zuelas, á precios de 45, centavos libra.

JOSÉ MARÍA HERNÁNDEZ

Junio 20 de 1901.

LA JOSEFINA

Esta acreditada panadería se esmera cada vez más en la elaboración del pan y galletas, empleando para esto buenos operarios y agua filtrada, para dar así un pan de excelente calidad y aseo, el que ofrece á bajos precios.

LA REVISTA

EDITOR RESPONSABLE,

ADÁN GARCÍA.

REDACCIÓN:—Calle Central N.º 117
Apartado Correo N.º 177.

San José, julio 6 de 1901

EL HAMBRE

Nada hay nuevo debajo del Sol.

¿Quién hubiera creído que en Costa Rica, la tierra de promisión, el Paraíso terrenal de la América hispana, lo mismo por la exhuberancia de la Naturaleza que por la honradez y laboriosidad de sus hijos; quién hubiera creído que pudiera presentarse jamás el aterrador espectro del hambre y presentarse en condiciones de fundada alarma, por la terrible solidez de su base?

Nada hay nuevo debajo del Sol.

Ni quiero, ni debo ocuparme en averiguar y discutir cuáles son las causas que á tal extremo nos han traído, no porque deje de mirarlas con el interés que ellas reclaman, sino porque no dispongo de espacio para una exposición detallada.

A mi juicio lo que urge es buscar un remedio activo, aunque sea de *circunstancias* y que en consecuencia pudiera no ser bien recibido en condiciones normales.

Hay un hecho.—Hoy gana el obrero como jornal corriente menos que la mitad de lo que tenía como salario en el mes de enero último. Sus necesidades son las mismas de aquel tiempo; los medios de satisfacerlas menos que la mitad, y el precio de los artículos de primera necesidad, debido en parte á incógnita y estúpida disposición, no sólo no ha bajado, sino que más bien ha subido de valor.

¿Qué hacer?

¿Cómo salvar al pueblo consumidor de la necesidad fatal de desbordarse ó de sufrir el hambre?

Soy de los que profesan el principio fundamental de que la propiedad es inviolable, pero á la vez con igual firmeza creo que el bienestar del pueblo es la primera de las leyes.

Harmonizar estos dos principios que parecen antagónicos, de modo que concurren al mismo fin—el bienestar general—es el problema.

Nosotros tenemos uno por dos mil aproximadamente, propietarios de inmensos depósitos de granos de primera necesidad depósitos que se han llenado más ó menos injustamente con el sudor del arrendador que paga fuertes esquilmos aunque su cosecha haya sido escasa; por bobalicones que pagan el diezmo y la primicia, aunque no dejen nada en casa ó por traficantes sin alma que anticipan dinero al agricultor con tal de agarrar sus cosechas por la tercera ó cuarta parte de su valor genuino.

En manos de estos están los grandes depósitos de granos, maíz, frijoles, arroz que hoy se hacen pagar á diez ó más céntimos el litro del primero, veinte de los segundos y treintaicinco ó cuarenta el kilo del 3º.

Pues bien, si se destinan desde luego \$ 50.000 para emplear, 20.000 en maíz, 15.000 en arroz, y 15.000 en frijoles antes del 15 del corriente, ó el 20 lo más tarde podemos tener en las cuatro ciudades del interior San José, Alajuela, Cartago y Heredia como hacer la competencia á los estrujadores del pueblo, en beneficio de éste, ofreciéndole esos artículos indispensables por la mitad ó menos del valor que hoy le hacen pagar por ellos.

Esa sola suma de \$ 50.000, que para el Gobierno no es un imposible, sean cuales fueren las circunstancias difíciles en que se encuentre, manejada con pureza y actividad puede mantener el precio de los artículos mencionados al alcance del pobre obrero, que hoy trabaja de *sol á sol*, apenas gana escasamente la mitad de lo que ganaba en enero anterior, talvez trabajando menos.

Creo que el medio indicado no sólo está en armonía con la estricta justicia sino también con los genuinos principios de Economía, porque si mi anhelo es que nosotros produzcamos no sólo lo que es indispensable

para la vida, lo primero es vivir para trabajar. Los \$ 50 000 destinados á la salvación del pueblo consumidor pueden ingresar al Tesoro en noviembre próximo sin menoscabo de ninguna especie.

Ojalá que el señor Presidente de la República se sirva fijar su atención en los conceptos expresados.

FLORENCIO CASTRO.

San Pedro de Alajuela

La fiesta del Patrono

*Léanos el Congreso
Instituciones Municipales.*

Hace ocho días, en la festividad del Patrono del pueblo con cuyo nombre encabezamos estas líneas, fuimos á visitar esa simpática porción de nuestro país.

Por falta de espacio y de tiempo, no habíamos cumplido con el grato deber de dedicar algunas líneas á ese distrito que parece olvidado de nuestra prensa y que merece atención especial por las condiciones ventajosas que ofrece á las manifestaciones del progreso.

Distra de Alajuela como una hora en buen caballo y esto que los caminos, como todos los caminos que nos ha dejado el civilismo, no son muy recomendables.

La solemnidad religiosa fue muestra evidente del desprendimiento y buen gusto de los sampedreños: la misa de estilo reunió, según pudimos ver á la salida, inmenso número de gentes en el sagrado templo.

Este edificio es uno de los más bonitos de la República: el aseo sin ostentación mundana, nos pareció nota digna de consignarse: dentro de la iglesia dos cosas nos llamaron principalmente la atención; un magnífico púlpito y un elegantísimo altar, el llamado mayor, ambos muebles de construcción gótica perfecta.

En una hermosa sala del edificio, la Filarmonía que es de reciente fundación pero en alto grado de adelanto, hace sus estudios con regularidad y entusiasmo; se ve que aquellos son muchachos inteligentes. Otra cosa digna de mirarse es el decorado interior del templo.

En el pueblo hay bonitas casas, pero la que mejor nos pareció por su bonita y firme construcción, fue la del generoso y acaudalado vecino don Esteban Murillo.

La casa de Escuela de Niñas es

otro edificio que seguramente hace honor al distrito: debe ser un verdadero templo de Minerva, pues el bello sexo del lugar, tiene lindos tipos; son muchachas finas y despreocupadas, en su generalidad damantes de la cultura, en fin retratos fieles de Minerva.

En la casa de don Esteban Murillo y su hijo don Adolfo, grandes amigos nuestros, se corteja á los huéspedes con fina galantería: la familia Murillo es de las que más se interesan por los asuntos de su pueblo.

Con un gran establecimiento de telas y licores, donde se consigue todo lo necesario y lo bueno, encontramos á nuestros republicanos y simpáticos amigos Raul y Emilio Acosta. Se ve que estos guapos muchachos hacen bastantes pesetas y gozan del aprecio de los sampedreños.

Por lo demás San Pedro es uno de los distritos más ricos, más activos y productivos de la Provincia: su población es numerosa, y progresista el carácter de sus habitantes.

Sin embargo de todas esas condiciones ventajosas, el desarrollo material del pueblo no se hace notar. Dónde está el defecto? Pues únicamente en la vida antirrepublicana y centralizadora de nuestras instituciones.

Los distritos, como el que nos ocupa, necesitan de autonomía para su vida y ensanche. Hay necesidad de constituirlos en Municipios independientes para que puedan desarrollarse progresivamente.

Tenemos noticia de que el año pasado elevaron los sampedreños una solicitud al Congreso en el sentido de que se convirtiera el vecindario en villa y que la solicitud fue desechada. Nada más injusto. Los sampedreños, todos unánimes lo quieren; por lo demás forman un pueblo apto para manejarse por sí mismo. Si tal lo gran, tendrán buenas calles, mejores edificios, progresarán en fin, y la justicia realizará un nuevo triunfo.

CRONICA MENUDA

Cuando el río suena

Muy grave nos parece, lo que se desprende de un comunicado del señor Secretario de la Comisión Conmemorativa, inserto en el n.º 120 de *El País*, y de los acertados comentarios que á dicho respecto, hace el apreciable colega.

De acuerdo con él, creemos que al público no le satisface saber que el papel de *primera clase* del libro *Vistas de Costa*

Rica, editado por *La República* no es del mercado *Siglo XX* no. 8, destinado exclusivamente para el Libro Conmemorativo, sino del *P. H.* no. 6, pues ambas clases han sido traídas por la Nación y dicho papel está bajo la custodia y responsabilidad del Director de la Imprenta Nacional.

Lo que interesa al público, es averiguar si en dicho negocio de especulación particular, se ha cometido alguna *irregularidad*, porque si bien de los informes del señor Ministro resulta que no se ha gastado ni una sola letra ni un pliego de papel correspondiente á la *Comisión Conmemorativa*, cuya declaración es suficiente para complacer la susceptibilidad del Secretario de aquella Comisión, no resulta así, ni suficiente, ni satisfactorio con respecto á la curiosidad general, por cuanto no se averiguó nada referente á los otros materiales generales de la Imprenta Nacional, que, aun cuando no correspondan á la Comisión Conmemorativa, son, también propiedad de la Nación.

Nos parece, pues, lógico y conveniente, seguir las averiguaciones del caso.

Denuncios

La Ley de 1º de abril 1896 no admite denuncios de tierras baldías—Tal Ley no tiene razón de ser—Causa un daño á la agricultura—Está en contradicción con otras leyes, q' mandan dar de gracia á los labradores jefes de familia que no tengan terrenos propios donde trabajar, ciertas porciones en los baldíos de la República, ó ya comprándolos en remate á censo redimible reconociendo su valor con las mejoras de gran importancia.—

Cerrar las puertas del trabajo no facilitando á un sin número de familias pobres los medios de adquirir tierras baldías para hacer explotación agrícola, es matar en parte la Industria, el Comercio y la Agricultura. El país más industrial y más comercial, es también el país en que el cultivo de los terrenos, se halla en estado más floreciente.

Mientras más propietarios hay mejor,—porque la propiedad indica hábitos de trabajo y apego al orden.—

Los que están bien, deben acordarse de los que están mal.—

Muchas familias si se les diera terrenos en donde trabajar, podrían subvenir á sus necesidades,

Fuera de otras razones, creo que la Ley que suspende los denuncios de tierras baldías, es inconveniente, por ser dañosa á la agricultura.

IGNACIO MERINO

Buen rato

nos hace pasar siempre *Pluma y Lápiz*, la interesante revista artística y literaria que tanta fama va teniendo y tan buena aceptación de nuestra sociedad. El nº 33 trae un artículo de Emilia Pardo Bazán, titulado *La Sor*, que vale la pena buscarse el ejemplar.

Ayer muchas gentes entraban en la Librería de los señores Iglesias Hnos. á comprarlo. Hacén bien.

La calle

de la Dolorosa sigue olvidada de nuestra atenta é inteligente Municipalidad. Lástima porque si no quiere el cinco de confites tendremos que darle un tirón de orejas ó echarles una maldición, porque es que de veras ya no se puede...

El aviso

de "Heredia" que aparece hoy en la sección correspondiente de esta hoja, trae el original sin raspaduras.

Don Agapito Céspedes

Nuestro particular amigo parte hoy con dirección á Puerto Limón en donde se embarcará el próximo lunes para Estados Unidos.

Don Agapito es una de esas personas que saben captarse las simpatías de la generalidad, de modo que *La Revista* se complace en desearle un viaje muy feliz y próspero.

Amando Céspedes nuestro simpático artista fotógrafo, también saldrá el lunes para Estados Unidos. Asimismo le deseamos mucha dicha en su viaje.

Aviso al comercio

que con motivo de haberse me pretendido estafar, falsificando mi firma, ésta no tendrá valor alguno mientras no vaya acompañada con mi sello particular.

CLETO CONEJO

San José, julio 4 de 1901

Sabrán

ustedes cuál es el lugar más higiénico de toda la Higiene Públicas?

Pues si no lo saben pregúntenselo al Doctor Toledo

Pero nos han informado que son los excusados del Palacio de la Gobernación.

Amigo hasta que dan asco á cien metros de distancia.

Si la Policía de Higiene se *asomara* por ahí, á buen seguro no estaría aquello *tan policía* como está.

A quince centavos

cajilla y 13 colones el ciento, se seguirán vendiendo nuevamente los acreditados cigarrillos "Henry Clay" acabados de llegar.

CABLES

Julio 1º

BRUXELAS

Verificose anoche en ésta un gran meeting proboer; Andries Dewet primo del General del

mismo apellido pronunció un discurso en favor de sus compatriotas. Después del meeting el gentío quitó los caballos del carruaje de Dewet y llevó á éste al hotel tirando el vehículo en lugar de las bestias. Quiso enseguida hacer una demostración al frente de la legación británica pero la Policía lo impidió.

LONDRES

Ha fallecido la viuda del poeta Mateo Arnel.

A SU CASA

De habitación ha trasladado su bufete el Licenciado

JOSE ASTUA AGUILAR.

CALLE 21 Norte, 250 vrs. al Norte de la del
— Doctor don Carlos Durán. —

San José, 4 de julio de 1901.

FUNERARIA

-DE-

PEBRO MARQUES

Avisa á su clientela que desde el 1º del corriente ha entrado á formar parte de esta funeraria el señor don Enrique Rawson con quien pueden entenderse los que necesitan de los servicios de esta casa.

A. LANDERGREN
Proietario

HEREDIA

El respeto que debemos al público sensato, nos obliga de dirigirnos á él para suplicarle se digne suspender todo juicio que con motivo de los ataques que por la Prensa se han hecho á la Tesorería Municipal del Cantón Central de Heredia pudiera formar, hasta tanto el Supremo Tribunal de cuentas de la República, en cuyo poder se encuentran los libros y comprobantes respectivos, no vierta su fallo.

En obsequio á la justicia, hacemos constar que la intervención que al señor don Alberto Sáenz se le atribuye en esta oficina es absolutamente falsa, lo que hay de cierto es que el señor Sáenz, recomendado por la Municipalidad, en unión de don Macedonio López, visa las cuentas de esta Tesorería correspondientes al año de mil novecientos, cuya visación no impide que la Contaduría Mayor las vise nuevamente.

El Tesorero
CLEMENTE CORDERO

El Escribiente
ROSENDO ARAYA S.

LA VERDAD

Es un hecho reconocido que los terrenos de Juan Viñas dan el mejor azúcar de caña en Costa Rica y que el ingenio de don Federico Tinoco lo elabora de la mejor calidad que por su rendimiento y pureza puede desearse; á esas cualidades une la del bajo precio á que se consigue la cantidad que se desea en

LA MASCOTA

DE LOS SEÑORES PAGES Y CAÑAS

HOTEL EN ALAJUELA

— con servicio de refectorios y cuartos á la última —

En la misma casa hay establecimiento de **VINATERIA** donde se encuentran todos los artículos de consumo diario y extraordinario **Caballeriza** con immejorables bestias de paseo y camino largo, tiene don

BUENAVENTURA CORDERO

ROBERT HNS.

UNICO ALMACÉN DE ROPA

Para caballeros:

Levitas, Fracs, Paletos, Smokings

Gran surtido de ternos de saco. Casimires de moda. Gran surtido de vestidos de verano desde C. 5.50 hasta C. 25.00

Sacos de cretona, alpaca y seda de C. 2.50 á C. 9.00.

Sobretodos, Macferlands, Capas españolas, Camisas, surtido nuevo. Ropa pa interior de algodón y lana, Corbatas, Bastones, Elegante calzado de becerro y de cañol.

PARA JOVENES Y NIÑOS hay más de cincuenta especies de trajes de diferentes estilos y precios.

PARA NIÑITOS: calzados de novedad precios de quemazón.

PARA NIÑITAS: vestidos de piqué y casimir de blusa y enagua, estilo nuevo. Botitas. Zapatillas negras y amarillas

PARA SEÑORITAS: Trajes de piqué, calzado español, como ensayo se da al cabo.

Juguetes

Hay admirables aparatitos de combinación y movimiento, como motores á vapor verticales y horizontales que funcionan con entera perfección. Los trancitos á vapor, Linternas mágicas, Pizarras transparentes, Carruajitos de largo movimiento y Aplanchadoras pequeñas, Cajitas de pinturas, Tivolis, Cajas magnéticas, Teléfonos, Tambores, Sables, Pistones, etc. Hay tambien un variado surtido de juegos para prestidigitadores de otras clases de diversión como Dominó, Ajedrez, Damas, Haima, etc., etc.

Lo mejor que todo es muy barato.

OVIDIO GIL

Comerciante y Comisionista, oficina: n° 222 Calle Central Norte. Dirección telegráfica: Ovidio.

Se coloca dinero á interés

SE DESCUENTAN ORDENES DE PAGO

FRANCISCO CERDÓN

RELOJERO EN HEREDIA

Calle del Comercio, casa de don Joaquín M. Flores.

Avisa que en su taller se componen los relojes á precio sin competencia, máquinas de coser, revólveres, cajas de música, etc; especialista en reparación de relojes de bolsa, y de repetición, de campana, de cronómetro, de cronógrafo, etc. por complicados que sean. Todas las obras sin distinción están garantizadas por un año.

Su prontitud y esmero en los trabajos son conocidos de fama por todas partes.

BUENO Y BARATO

Azucar Superior calidad de Grecia

Se vende en la casa de los señores **JUAN KNOHR HIJOS**. Este azucar se presta especialmente para la fabricación de siropes, pues DA UN RENDIMIENTO MAYOR que cualquiera otra clase producido en el país.

Guillermo Niehaus.

VISO Se vende una casa en muy buen punto con comodidades propias para cantinas ó palpería. Para informes, en esta oficina.

ATENCION

Autorizado por su dueño don Rafael Alvarado González, vendere en mi oficina á las doce del día veintiseis de este mes, en pública subasta una finca situada en Mata Redonda, á trescientas varas de la estación final del Tranvía. Consta de veinte manzanas de café en magnífico estado y de tres y media de potrero poco más ó menos, con una casa y abundantes aguas. Sirve de base la suma de veintiumil colones y se dan comodidades para el pago.

ALBERTO GALLEGOS.

San José, junio 10 de 1901.

AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

-Librería y Papelería de Iglesias Hnos. & Cia.-
Calle Central, Norte, n° 88.—Apartado n° 170.

Utiles para las escuelas, Papelería y objetos de escritorio. Llegan por correo semanalmente obras nuevas de los mejores autores.

Suscripciones á obras de todas clases y á periódicos de todas partes

RAFAEL MEZA N.

DENTISTA

Oficina:—Calle 20, 15 varas al Norte del Correo

Extracciones sin dolor.—Trabajos garantizados

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO—DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de Práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19 Sur, frente á "La Unión Católica"

RESTAURANTE CENTRAL

—ANTES DE—

H, MONLOUIS

Desde el 1° del corriente, he comprado al señor Monlouis, el acreditado Restaurante Central, donde ofrezco el mejor servicio en cenas y comidas, y además, cuento con una buena cantina especial.

San José, mayo 9 de 1901

JUAN AMICHETTI

NOTA—A las personas que tengan cuentas pendientes con el señor Monlouis, se les suplica se sirvan pasar antes de ocho días para cancelárselas

Academias de Inglés

EN CASA DE

Mr CLAUSEN

CALLE 20.

275 vs. sur del Parque Central

PRECIO Y HORAS A COMODIDAD.

RICARDO KRIEBEL

DENTISTA ALEMÁN

Cuenta con la única instalación completa de aparatos eléctricos que se halla en Centro América.

DESPACHO

Calle 19 Norte, frente á la plaza del Cuartel de Artillería, antiguo despacho de los Dres Calnek y Ulloa. Teléfono número 22.

IMP. LA REVISTA — PROPIETARIO, ADÁN GARCÍA.

SALVADOR ROMEU

Da clases de solfeo, violín y bandurria, á precios módicos.—Calle 22. N° 318.